

Recuperó la normalidad el 25 y 26 de noviembre en el Puerto de la Cruz (Tenerife) tras la suspensión de las ediciones 2020 y 2021 por la Covid-19

## Canarias Oftalmológica 2022: XVI Reunión del Grupo Ultrasur de Glaucoma y XII Jornada Vítreo-Retina Canaria

El Grupo Ultrasur de Glaucoma (GUG) celebró su XVI Reunión, de forma conjunta con la XII Jornada Vítreo-Retina Canaria (VRC), los días 25 y 26 de noviembre, en el Puerto de la Cruz (Tenerife). Ambos formaron parte de Canarias Oftalmológica (CO), un nuevo formato que permite abordar otras subespecialidades, y que tuvo su inicio en 2019. Durante la convocatoria se desarrolló el acto de entrega del Diploma de Honor al Dr. Fernando Soler Ferrández y FacoElche por su 25 aniversario.

**Dr. José Augusto Abreu**

**C**ANARIAS Oftalmológica volvió a desarrollar un programa lleno de atractivos. Las diferentes sesiones se celebraron a lo largo de dieciocho horas, distribuidas en la mañana y tarde del viernes y mañana del sábado.

La convocatoria fue presentada por el Dr. José Augusto Abreu Reyes. Comentó que la decisión de no realizar la edición de 2020 y la de 2021 de forma virtual por la pandemia por Covid-19, como hicieron otros cursos y congresos nacionales, supuso poner en riesgo la continuidad del evento, pero ello significaría ir en contra de los principios del GUG y VRC de «aprender de manera presencial e interactiva». Explicó que «los compañeros y las firmas comerciales compartieron la decisión».

Subrayó seguidamente que Canarias Oftalmológica 2022 estaba co-organizada por la Fundación Ver Salud y avalada por la Sociedad Canaria de Oftalmología y el Club Español de la Mácula, siendo declarada de interés sanitario por el Servicio Canario de Salud (RIS\_1112), con solicitud de créditos a la Comisión Canaria de Formación Continuada de las Profesiones Sanitarias, y validada por FENIN (Federación Española de Empresas de Tecnología Sanitaria) y Farmaindustria.

Finalmente, el Dr. Abreu Reyes comentó que los facultativos inscritos en la misma eran 104 –de un total de 179 que ejercen en Canarias–, enfermería oftalmológica 7, y representantes de la industria 37.

### INTENSA MAÑANA DEL DÍA 25

El programa se inició en la mañana del 25 de noviembre con las siguientes actividades:

– Sesión de Comunicaciones Libres y póster: En esta ocasión se presentaron 12, superando el número de anteriores ediciones. La sesión estuvo moderada por las Dras. Isabel Guedes y María Alberto. En la misma participaron los siguientes ponentes: Dr. Esteban Sola («Exploración y seguimiento en el coloboma: a propósito de un caso»); Dra. Isabel Fabelo («Opacidades vítreas unilaterales en amiloidosis por transtretina; a propósito de un caso»); Dr. Oswaldo Durán («Influencia de los métodos de medición continuada de glucosa, y dispositivos de infusión continua subcutánea de insulina, en la sensibilidad retiniana»); Dr. Esteban Sola («Diferentes estrategias ante la contusión retiniana: a través de casos clínicos»); Dr. Bernat Prat («Estudio preliminar de cribado de patología retiniana en MIR de 1er año»); Dr. Pedro Valls («Alteraciones paravasculares como posible etiopatogenia de la retinosquiasis macular miópica: a propósito de dos casos y revisión bibliográfica»); Dr. Gonzalo Quezada («¿Por qué damos marcha



Lo Mejor del Año en Cataratas, Glaucoma y Retina. Dres. Fernando Soler y Oscar Asís presentando la sesión. En la mesa como discutidores. Dr. Humberto Carreras, Prof. Javier Moreno, Dr. Tinguaro Díaz-Alemán, Dr. Juan Donate, Dr. Lorenzo López-Guajardo y Dr. Rodrigo Abreu.

atrás cuando realizamos foto coagulación láser de retina?»); Dra. Isabel Fabelo («Oclusión arterial retiniana bilateral de etiología poco frecuente; a propósito de un caso»); Dra. Yasmin Bahaya («Megaquiste de Tenon tras implante de Xen 45»); Dra. Haridán Peñate («Guía de formación, competencias y evaluación de residentes en oftalmología para tutoras y tutores en apuros»); Dra. Isabel Fabelo («Análisis de pérdida celular endotelial tras implante de Dispositivo Xen; un estudio retrospectivo»); y la Dra. María Alberto («Visualización y clasificación de las opacidades vítreas usando el retinógrafo de ultra-campo amplio»).

Al finalizar la exposición de las comunicaciones, los ponentes respondieron a las diferentes cuestiones formuladas, tanto por los asistentes como por los Moderadores de la sesión.

– Un «Taller de Navilas», impartido por los Dres. Juan Donate López y Lorenzo López Guajardo, patrocinado por Bloss.

– Un «Taller de control de la miopía», impartido por la Dra. Sofía Navarro, patrocinado por Indo.

– Un «Taller de imagen multimodal en campo amplio (MIRANTE)», impartido por los Dres. Rodrigo Abreu González y Juan Donate López, patrocinado por Indo.

– Juego de Tronos. Taller práctico del Club Español de la Mácula. Jurado: Dres. Juan Donate, Lorenzo López y Javier Montero. Equipo Tenerife: Dr. Luis Cordovés (capitán), Dr. Gonzalo Quezada, Dra. Isabel Fabelo. Equipo Gran Canaria: Dra. Haridán Peñate (capitana), Dr. Pedro Valls y Dr. Esteban Sola.

– Simposio «Experiencias de práctica clínica real en glaucoma y ojo seco», patrocinado por Santen. Estuvo moderado por el Dr. José Augusto Abreu, y fueron ponentes en Glaucoma: Dr. Javier Benítez del Castillo «Nuevos datos de vida real en glaucoma: estudio Visionary», y la Dra. Eulalia Capote «Aplicación en el paciente del día a día: casos clínicos»; en Ojo Seco: Dr. Eduardo Jerez «Nuevos da-



De Izda. a Dcha., los ponentes Prof. Javier Moreno, Dr. José Augusto Abreu, Dr. Pedro Corsino Fernández-Vila, Dr. Javier García-Bella y Dr. Javier Benítez del Castillo. Finalmente, una panorámica parcial del auditorio.

tos de vida real en ojo seco: estudio Perspective», y el Dr. Jesús Montero «Consejos para el manejo de la ciclosporina en el día a día».

**R-INVENTION, CONFERENCIAS DE ACTUALIZACIÓN Y MESA REDONDA**

El programa continuó por la tarde con las siguientes actividades:

– R-Invention Edición Canaria. Un año más se celebró la edición de «R-Invention. Formación continuada para residentes: Casos clínicos», patrocinado por Bausch & Lomb. Estuvo moderada por: Dra. Isabel Relimpio (Sevilla), y los Dres. José Augusto Abreu (Tenerife), Francisco Cabrera (Gran Canaria) y Rodrigo Abreu (Tenerife). Se trata de una edición de preselección previa a la Edición Nacional, que se celebrará en Almería el próximo mes de enero. Bausch & Lomb correrá con los gastos de los ganadores para presentar sus trabajos en la edición final.

Además de los trabajos presentados por los MIR, la sesión contó con dos conferencias: Dr. Francisco Cabrera, «Biomarcadores en edema macular diabético»; y Dra. Isabel Relimpio, «Mis trucos en vitrectomía».

– Conferencias de Actualización. La sesión de Conferencias de Actualización de este año fueron:

- Superficie ocular I. Dr. José Augusto Abreu Reyes, «Utilidades de la Povidona Yodada al 0.6% en patología de la superficie ocular», patrocinado por Angelini.
- Superficie ocular II. Dr. Javier García Bella, «Procesos alérgicos e inflamatorios de la superficie ocular», patrocinado por Visufarma.



Ponentes de la Mesa «Retina Médica. DMAE neovascular a fondo». En la imagen, de Izda. a Dcha., Dr. Rodrigo Abreumoderador; ponentes Dr. Juan Donate, Dr. Luis Cordovés, Prof. Alfredo García-Layana y Dr. Javier Montero.

- Glaucoma I. Dr. Pedro Corsino Fernández Vila, «El glaucoma como axonopatía», patrocinado por Thea.
- Glaucoma II. Prof. Javier Moreno Montañés, «Hidratos de carbono e incidencia del glaucoma», patrocinado por Indo.
- Retina I. Prof. Alfredo García Layana, «Avances en nutrición ocular».
- Retina II. Dr. Javier Montero Hernández, «Imagen de campo amplio en retina».

## Diploma de Honor al Dr. Fernando Soler Ferrández y a FacoElche por su 25 Aniversario

EL acto de entrega del Diploma tuvo lugar durante la Sesión Académica celebrada el día 25 en el Auditorio de la reunión, estando presidido por el Decano de Ciencias de la Salud de la Universidad de La laguna, Prof. Agustín Castañeyra Perdomo, por el presidente de la Sociedad Canaria de Oftalmología, Dr. Humberto Carreras Díaz, y por los miembros del Comité Organizador del evento, Dres. José Augusto Abreu, José Juan Aguilar, Rodrigo Abreu y Pedro Abreu.

Como se explicó, los responsables del GUG y VRC, en su Reunión del año 2019, tomaron la decisión por unanimidad de entregar el Diploma de Honor en su edición 2022 al Dr. Fernando Soler Ferrández y FacoElche, al cumplirse el 25 Aniversario de su Edición (1999-2023).

En representación de dicho Comité Organizador, el Dr. José Augusto Abreu pronunció unas breves palabras respecto a la trayectoria académica del Dr. Soler. Continuó haciendo hincapié en la importancia que tiene la celebración del 25 aniversario de una actividad formativa, que, desde su inicio, ha sido una propuesta personal e independiente. Finalmente atribuyó el éxito de FacoElche, entre otras circunstancias, a su formato: comunicaciones cortas, «charlas» de líderes y Cirugía en Directo. Ello ha hecho que FacoElche sea una de las reuniones oftalmológicas celebradas en España con mayor audiencia, superando la 24 edición, en 2022, los 1.300 asistentes.



Tras la recepción del Diploma de Honor -en el que consta: «en reconocimiento a su constante labor de Difusión y Actualización»- el Dr. Fernando Soler Ferrández se dirigió a los asistentes comentando que se sentía muy honrado recibiendo la distinción. También dijo, entre otras cosas: «... llegué tarde a Canarias, pero luego he vivido con una intensidad tal lo canario y a los canarios que recibir un homenaje tanto para mí como para FacoElche por parte de Canarias Oftalmológica me llena el corazón...». A continuación, impartió la Conferencia Magistral del Congreso sobre: «Del 25/11/1949 al 25/11/2022: 73 años de lentes intraoculares».

Entrega del Diploma de Honor. En la primera fotografía, de Izda. a Dcha., mesa presidencial -Dr. Rodrigo Abreu, Dr. Pedro Abreu, Prof. Agustín Castañeyra, Dr. José Augusto Abreu, Dr. Humberto Carreras, Dr. José Juan Aguilar-; el Dr. Fernando Soler recibiendo el Diploma de Honor de manos del Prof. Agustín Castañeyra; el Dr. Soler impartiendo la Conferencia Magistral del Congreso; y el Dr. Soler junto a algunos compañeros asistentes al acto.

## Tiempo «Asociación Profesional de Oftalmólogos de España»



Dra. Carmelina Brito.



Dr. Javier Rodríguez.

**C**ELEBRADA el día 25, fue una de las actividades destacadas de esta edición de Canarias Oftalmológica. El Dr. Javier Rodríguez y la Dra. Carmelina Brito expusieron las diferentes actividades de la Asociación Profesional de Oftalmólogos de España (APOE) desarrolladas durante el año 2022, haciendo hincapié en los logros obtenidos referentes a los honorarios con las diferentes aseguradoras, así como a las sentencias favorables obtenidas frente al intrusismo.

- Glaucoma/Catarata. Contó con dos conferencias, impartidas por los Dres. Pedro Corsino Fernández Vila («¿Son los implantes el futuro del tratamiento farmacológico del glaucoma?») y Javier Benítez del Castillo («Ensayos clínicos multicéntricos: antiguo y nuevo testamento»).

- Mesa Redonda. «Retina médica. DMAE neovascular a fondo». Estuvo moderada por el Dr. Rodrigo Abreu González, y fueron ponentes el Dr. Luis Cordovés Dorta, Dr. Juan Donate López, Prof. Alfredo García Layana y Dr. Javier Montero Hernández.

### SÁBADO DÍA 26

En la mañana tuvieron lugar 3 Mesas Redondas, 3 Conferencias Invitadas y Lo mejor del año:

- La primer Mesa Redonda se centró en «Diagnóstico práctico de las uveítis». Moderada por los Dres. Miguel Reyes y Ruymán Rodríguez, tuvo como ponentes a las Dras. Fayna Rodríguez-González y Laura Lima.

- Protagonista la industria. Presente y futuro de la imagen de campo amplio por los managers de la industria: Moderada por el Dr. Rodrigo Abreu, tuvo como ponentes a Xavier Fontova, de Indo; Jaime Caridad, de Optos; y Carlos Del Río, de Zeiss. Que se sepa, esta es una sesión única a nivel nacional dentro del programa científico de un congreso; en ella los managers de diferentes industrias exponen las características de sus máquinas ante todos los asistentes, como complemento de la actividad de demostración y formativa en sus respectivos stands.

- La tercera Mesa Redonda se enfocó en «Cirugía combinada de retina». Moderada por la Dra. María Antonia Gil y el Dr. Humberto Carreras, contó como ponentes con el Dr. Óscar Asís («DMAE y cirugía de catarata con LIO multifocal»); Dr. Miguel Reyes («Cirugía de glaucoma y retina»); y Dra. Isabel Relimpio («Cirugía de catarata y retina»).

- Las 3 Conferencias Invitadas fueron las de Dr. José Augusto Abreu («Enfermedad de ojo seco: importancia del meibum»); Dr. Jesús Montero («Protocolo europeo de diagnóstico y tratamiento de la QC Vernal»); y Prof. Javier Moreno («Implante de Paul para el glaucoma: una nueva estrategia quirúrgica»).

- Lo mejor del año 2022: En Glaucoma y Cirugía Refractiva, Glaucoma y Retina y Glaucoma y Cataratas, siempre es una de las sesiones que más interés despierta en la Reunión. Los Dres. Fernando Soler y Oscar Asís, con la colaboración del Prof. Javier Moreno, presentaron un resumen de las novedades médicas y/o quirúrgicas presentadas en los congresos de mayor relevancia a nivel nacional e internacional durante los últimos 12 meses. El uso de abundante iconografía como soporte a los comentarios hizo que la sesión fuese, además de muy formativa, extremadamente amena.



Diferentes momentos del tiempo «descanso-café-visita a la exposición comercial».

## Asamblea de la Sociedad Canaria de Oftalmología

**C**OMO es habitual, la Sociedad Canaria de Oftalmología celebró el día 26 su Asamblea Ordinaria, que precede a la Extraordinaria en el contexto de su congreso anual, que se celebrará en junio de 2023 en Tenerife. La misma estuvo presidida por el presidente, Dr. Humberto Carreras Díaz, vicepresidente Dr. Rodrigo Abreu González, secretario, Dr. Miguel Reyes Rodríguez, y la tesorera, Dra. Isabel Guedes Guedes. Siguiendo el orden del día, se comentaron y discutieron con los socios asistentes las actividades desarrolladas y pendientes, siendo necesario la votación de varias de ellas. El presidente realizó un avance de las actividades del próximo congreso, que dijo ser «extraordinario al coincidir con el 50 Aniversario de su fundación».



En la imagen, de Izda. a Dcha., Dr. Humberto Carreras, Dr. Rodrigo Abreu, Dra. Isabel Guedes y Dr. Miguel Reyes.